

Pour nous, un dialogue sur la sécurité coopérative réunit à l'échelle multilatérale, régionale ou sous-régionale, un nombre assez restreint de pays liés par la géographie et des intérêts communs. C'est dans cet esprit que nous avons lancé notre initiative du Pacifique Nord.

C'est dans cette région que se trouvent quatre des grandes puissances mondiales; les relations y sont diversifiées et s'inscrivent dans un vaste éventail de problèmes, dont certains suscitent passablement de tensions, dans certains cas d'ordre militaire. Pourtant, contrairement à ce qu'on peut observer dans d'autres sous-régions de l'Asie-Pacifique où existe un certain dialogue multilatéral, il n'y en a actuellement aucun qui porte sur les nombreuses questions intéressant les pays du Pacifique Nord.

Le Canada est membre d'une douzaine d'organismes internationaux et régionaux, ce qui est assez impressionnant. Malheureusement, aucun d'entre eux ne constitue un forum permettant de débattre des questions qui préoccupent particulièrement la région du Pacifique Nord.

Nous ne savons pas encore s'il est possible d'établir un dialogue sur la sécurité coopérative entre les gouvernements de cette région. J'espère que vos délibérations des prochains jours apporteront des éclaircissements à ce sujet, mais ces facteurs nous aident tout au moins à cerner les besoins et le contexte.

Personne ne peut nier qu'il y ait actuellement des problèmes réels dans le Pacifique Nord et que d'autres problèmes risquent d'éclater : conflits de frontière, zones de confrontation armée, problèmes de réfugiés, pauvreté, dégradation de l'environnement, litiges concernant les ressources sur terre et au fond des mers, vastes problèmes sociaux et démographiques, trafic international de drogues et autres problèmes qui franchissent les frontières internationales et même les océans. En même temps, nous assistons à des modifications politico-économiques d'une importance capitale, non seulement dans les relations entre superpuissances, mais aussi entre États, à la suite, par exemple, de l'importance prise par le Japon, du rôle accru de la Chine et de la montée de la force économique de plusieurs parties de la région.

Il y a un lien direct entre la sécurité et la prospérité; chacun peut être garant de l'autre et l'absence de l'un constitue une menace pour l'autre. Le développement économique, lorsqu'il est inégal, menace la sécurité politique, tout comme les conflits font obstacle à la prospérité et à la croissance. Les États du Pacifique Nord ont investi considérablement dans la prospérité de la région, et il n'est que prudent que nous assurions cette prospérité.